

PAYS: République Démocratique du Congo

COMMISSION: Sommet international de Madrid UE-UA

PROBLÉMATIQUE: « Une coopération d'égal à égal entre l'Union européenne et l'Union africaine : Quelles stratégies bilatérales pour la construction d'un avenir prospère, pacifique et durable? » »

La République Démocratique du Congo, communément appelée ou simplement Congo, est un pays d'Afrique centrale dirigé par Félix Tshisekedi depuis 2019 (et postérieurement président de l'UA). Son objectif principal est: "lutter contre la corruption et la misère qui touche les deux tiers de la population et ramener la paix dans l'est du pays, ensanglanté par les violences des groupes armés", comme déclare lui-même. C'est ainsi qu'il envisage accomplir ces différents objectifs en alliance avec l'Union Africaine, et en coopération avec l'Union Européenne

La République Démocratique du Congo est ouverte à des politiques étrangères avec l'Europe. En effet, depuis 1999, L'ONU s'est déployé en RDC. La mission de l'Organisation des Nations Unies en République Démocratique du Congo (MONUC), rebaptisée mission de l'Organisation des Nations unies pour la stabilisation en République démocratique du Congo (MONUSCO) en juillet 2010, est actuellement dirigée par la Guinéenne Bintou Keita nommée en janvier 2021.

En décembre 2019, le Conseil des ministres des Affaires étrangères de l'Union européenne (UE) a adopté des conclusions sur la RDC qui saluent les initiatives prises par le Président Tshisekedi afin de répondre à notre volonté de changement exprimée. L'UE encourage nos autorités à poursuivre nos efforts en ce sens, et se tient prête à les appuyer. Signe de ce réengagement, un dialogue politique UE-RDC a été organisé les 5 et 6 octobre 2020, pour la première fois depuis 2009. L'UE déploie enfin 620 millions EUR d'aide au développement en RDC sur la période 2014-2020, au titre du Fonds européen de développement (FED). Elle intervient prioritairement dans les secteurs de la réforme du secteur de sécurité, de la santé, de l'environnement et des infrastructures.

Ainsi le président Tshisekedi considère qu'il est primordial d'améliorer les relations entre l'Union Européenne et de trouver des axes de coopérations communs. En effet, ces deux organisations entretiennent déjà des relations historiques, commerciales, migratoires et culturelles, ainsi que des valeurs communes de démocratie et de Droits Humains. L'approfondissement de cette relation permettrait une coopération bilatérale sur les plans économiques - en particulier une coopération concernant la question de l'exploitation des ressources naturelles et minérales.

Les années 2000 ont connu un redémarrage de l'économie congolaise, grâce notamment à l'amélioration des conditions de sécurité dans le pays et un appui massif des bailleurs de fonds. Les indicateurs macro-économiques se sont toutefois détériorés en 2009, en raison de l'impact de la crise financière internationale sur le prix des matières premières, qui a touché de plein fouet l'industrie minière (cuivre, cobalt, zinc, diamants), un des principaux vecteurs de croissance de la RDC. Le taux de croissance est passé de 9,5 % en 2014 à 2,4 % en 2016, pour remonter à 4,4 % en 2019. Après les bonnes performances économiques de 2019 (+ 4,4 %), la pandémie a plongé la RDC en récession l'an dernier avec une contraction de la croissance d'environ 2 %. Le géant d'Afrique centrale a souffert d'une baisse de la demande extérieure, notamment du secteur minier et des perturbations des chaînes d'approvisionnement mondiales. Le FMI a débloqué environ 442 millions de dollars en avril 2020, les autorités ont mis en œuvre une série de mesures pour atténuer les conséquences humaines et économiques de la pandémie. En juin, les autorités ont lancé un programme d'atténuation des impacts du Covid-19 sur neuf mois visant à renforcer le système de santé, à stabiliser l'économie et à améliorer la sécurité et la protection sociale. Pour que l'économie congolaise réussisse à dépasser ces difficultés, l'agence de notation insiste sur l'accélération de soutiens financiers internationaux. « Une aide financière extérieure d'urgence sera cruciale dans ce contexte » ainsi qu'une mise en œuvre des réformes économiques structurelles.

La république démocratique du Congo est l'un des pays les plus pauvres du monde, une grande partie de sa population vit en dessous du seuil de pauvreté et fait face à des inégalités très marquées malgré ses multiples et diverses richesses. Cette situation s'explique surtout par les différents conflits aux effets dévastateurs qu'a connus le pays, qui reste dépendant de l'aide internationale. L'indice de développement humain de la République démocratique du Congo est extrêmement bas, et il a été classé au dernier rang, 186^e, comme le Niger en 2013, par le Programme des Nations unies pour le développement.

La RDC est déstabilisée dans sa partie orientale depuis près de trois décennies. Une centaine de groupes armés y sont actifs, dont les Forces démocratiques alliées (ADF), groupe armé musulman d'origine ougandaise, ayant fait souche dans la région de Béni et aujourd'hui particulièrement meurtrier. Lors de ces conflits, des violations des droits de l'homme, en particulier des enfants et des femmes, ont eu des répercussions très profondes au sein des populations. Ainsi, en 2002, 80 % de la population vivait en dessous du seuil de pauvreté fixé à 2 \$ par jour et, en 2013, c'est 87,7 % de la population qui vit en dessous du seuil de pauvreté fixé à 1,25 \$ par jour. Près de 44 % des femmes et environ 22 % des hommes n'ont aucun revenu. Les disparités régionales sont très fortes : les populations de l'Est du pays vivaient en moyenne avec 32 dollars par an et par habitant alors que celles du Sud disposaient de 138 dollars et celles de la province de Kinshasa de 323 dollars - dix fois plus qu'à l'est. La pauvreté se manifeste aussi par la malnutrition qui touche entre 30 et 50 % des femmes et des enfants. Au total, 16 millions de personnes sont en situation d'insécurité alimentaire. Cette situation a engendré la formation de nombreux groupes vulnérables (réfugiés, orphelins, enfants déscolarisés ou enfants soldats) qui manquent de soins et de nourriture.

En 2018, à la fin du dernier mandat du président Joseph Kabila, le Congo est classé 176^e pays sur 200 sur l'indice de développement humain. La misère y est très grande, alors que les riches matières premières (cobalt, diamants, or) sont accaparées par des personnalités corrompues et des entreprises étrangères.

La république démocratique du Congo mettons donc tout en œuvre dans le but de parvenir à une coopération effective entre l'Union européenne et l'Union africaine, pour garantir ainsi le bien-être et sécurité de nos citoyens, ainsi comme un avenir économique et politique stable